

terminacion que he tomado de separar aquí los cuclillos de América de los de Africa y Asia, hasta tanto que el tiempo y la observacion, estas dos grandes fuentes de luz, ilustrándonos sobre los hábitos naturales de estas aves, nos enseñen á que debemos atenernos con respecto á sus diferencias verdaderas, así internas como externas, y tanto generales como particulares.

AVES

DEL ANTIGUO CONTINENTE QUE TIENEN RELACION
CON EL CUCLILLO.

I.

EL GRAN CUCLILLO MANCHADO.

Cuculus glandarius. L.

Dox principio por esta ave que no es absolutamente extranjera en Europa, puesto que mataron una en las rocas de Gibraltar. A lo que parece es ave de paso que se mantiene el invierno en Asia ó en Africa, y se presenta algunas veces en la parte meridional de Europa. Puede considerarse esta especie y la que sigue como intermedia, en cuanto al clima, entre la comun y las extranjeras; difiere de la comun no solo por la talla y el plumaje, sino tambien por sus dimensiones relativas.

El adorno que mas distingue á este cuclillo es un moño suave como la seda, de color gris azulado, que levanta cuando quiere, y está caído sobre la cabeza en estado de reposo. Tiene sobre los ojos una venda negra que da cierto carácter á su fisonomía; el pardo domina en toda la parte superior incluso las alas y la cola; pero las pennas medias y casi todas las coberteras de las alas, las cuatro pennas laterales de la cola y sus coberteras superiores tienen el extremo blanco, lo que forma un esmalte muy agradable; toda la parte superior del cuerpo es de un anaranjado oscuro, bastante vivo en las partes anteriores y mas oscuro en las posteriores; el pico y los pies son negros.

Es del tamaño de una urraca; el pico tiene unas diez y seis ó diez y siete líneas de largo; los pies son cortos, y las alas no tan largas como las de nuestro cuclillo; la cola tiene unas nueve pulgadas y cuatro líneas, está compuesta de diez pennas cuneiformes, y es unas cinco pulgadas y dos líneas mas larga que las alas recogidas.

II.

EL CUCLILLO MOÑUDO NEGRO Y BLANCO.

Cuculus pisanus. L.

ESTE es tambien un cuclillo que solo es medio extranjero, pues se le ha visto en Europa, aunque una sola vez á la verdad. Los autores de la *Ornitología italiana* nos dicen que un macho y una hembra de esta especie hicieron su nido en 1739 en las cercanias de Pisa, que la hembra puso cuatro huevos, los cubrió, sacó los pollitos, etc. (1); de lo que se puede concluir que es una especie muy diferente de la nuestra, la que ciertamente no se ha visto jamás anidar ni empollar en nuestras comarcas.

Estas aves tienen la cabeza negra y adornada con un moño del mismo color, que está caído há-

(1) Estos autores dicen en términos espesos que hasta entonces no se habian visto estas aves en las inmediaciones de Pisa, y que no se han vuelto á ver ya despues.

cia atrás; toda la parte superior del cuerpo, incluidas las coberteras superiores, son de dos colores, negro y blanco; las grandes pennas de las alas son rojas y con puntas blancas, y las pennas de la cola negruzcas y con puntas de rojo claro; la garganta y el pecho son rojos, las coberteras inferiores de la cola rojizas, y el resto de la parte inferior del cuerpo es blanco, así como las plumas de la inferior de la pierna, las cuales bajan sobre el tarso; el pico es de un pardo verdoso, y los pies verdes.

Este cuclillo parece algo mayor que el nuestro, y tiene la cola mas larga á proporcion; sus alas son tambien mas largas, y la cola es mas cuneiforme que la del gran cuclillo manchado, con el cual tiene por otra parte bastantes relaciones.

.....

III.

EL CUCLILLO VERDOSO DE MADAGASCAR.

Cuculus madagascariensis. L.

El gran tamaño de esta ave es su atributo mas notable. Toda la parte superior de su cuerpo es

de color aceitunado subido, levemente variegado con algunas ondas de un pardo mas oscuro algunas de las pennas laterales de la cola tienen el extremo blanco; la garganta es de color aceitunado claro matizado de amarillo; el pecho y la parte superior del vientre son de color leonado, y pardo el abdómen, así como las coberteras inferiores de la cola; las piernas son de un gris vinoso; el iris es anaranjado; el pico negro; los pies de un pardo amarillento, y el tarso no está guarnecido de plumas.

Su longitud total es de veinte y cinco pulgadas; el pico tiene veinte y tres ó veinte cuatro líneas; la cola once pulgadas y ocho líneas, está compuesta de diez pennas cuneiformes, y sobresale algo mas de nueve pulgadas y cuatro líneas á las alas recogidas, que no son muy largas.

Tengo á la vista una nota de Commerson sobre un cuclillo del mismo pais, muy semejante á este, del que solo indicaré las diferencias.

Es casi del tamaño de una gallina; y pesa trece onzas y media. Tiene sobre la cabeza un espacio desnudo, levemente surcado, pintado de azul y rodeado de un círculo de plumas de hermoso color negro; las de la cabeza y del cuello son suaves y sedosas; tiene algunas barbas al rededor de la base del pico, cuya parte interna es negra, así como la lengua, que ade-

más es ahorquillada; el iris es rojizo; los muslos y el lado interior de las pennas de las alas son negruzcos, y los pies negros.

Su longitud total es de veinte y cinco pulgadas y tres líneas; el pico tiene algo mas de veinte y dos líneas, y sus bordes son cortantes; las aberturas de la nariz son semejantes á las de las gallináceas; el dedo posterior esterno puede volverse adelante ó atrás (lo que ya he observado en nuestro cuclillo de Europa); tiene veinte y cinco pulgadas y ocho líneas de vuelo, y diez y ocho pennas en cada ala.

Todo lo que nos dice Commerson sobre los hábitos de esta ave, es que vive en sociedad con los demas cuclillos. Parece que es una variedad en la especie del cuclillo verdoso, tal vez una variedad de sexo; y si fuese así, me inclinaria á creer que es el macho.

IV.

EL CUA.

Cuculus cristatus. L.

Yo conservo á este cuclillo, representado en nuestras láminas, con el nombre de *cuclillo moñudo de Madagascar*, la denominacion que le han puesto los habitantes de aquella isla, sin duda por su grito ó por alguna otra propiedad. Tiene un moño que cae hácia atrás, y cuyas plumas, así como las del resto de la cabeza y de toda la parte superior del cuerpo, son de color ceniciento verdoso, la garganta y la parte anterior del cuello son cenicientas; el pecho de un rojo vinoso; lo restante de la parte inferior del cuerpo blanquizco; las piernas rayadas casi imperceptiblemente de ceniciento; todo lo que se ve de las pennas de la cola y de las alas es de un verde claro con visos azules y violados brillantes; pero las pennas laterales de la cola tienen el extremo blanco; el iris es anaranjado, y el pico y los pies negros. Es algo mayor que nuestro cuclillo, y sus proporciones son diferentes.

Su longitud total es de diez y seis pulgadas y cuatro líneas; el pico pasa de quince líneas; el tarso tiene veinte y dos líneas y media, y los dedos son tambien mas largos que los de nuestro cuclillo; su vuelo tiene diez y nueve pulgadas y diez líneas; la cola ocho pulgadas y dos líneas, está compuesta de pennas algo cuneiformes, y es siete pulgadas mas larga que las alas recogidas.

Commerson hizo la descripcion de este cuclillo por el mes de noviembre en el mismo pais, copiando á un individuo vivo; y añade que lleva la cola divergente, ó por mejor decir abierta; que tiene el cuello corto, las aberturas de la nariz oblicuas y caladas; que la lengua remata en una punta cartilaginosa, y que los carrillos están desnudos, son arrugados y de color azul.

Encuétrase esta ave en los bosques que circuyen el Fuerte-Delfín, y su carne es muy buena de comer.

V.
EL HUHÚ DE EGIPTO (1).

Cuculus ægyptius. L.

Este cuclillo se ha dado el nombre á sí mismo, porque su grito es *hu, hu*, el cual repite muchas veces seguidas en voz grave. Vésele frecuentemente en la Delta. El macho y la hembra se separan rara vez; pero es todavía mas raro el que se encuentren muchas parejas reunidas. Son acridófagos en toda la fuerza de la palabra, pues parece que las langostas son su principal alimento. Nunca se posan sobre los grandes árboles, y mucho menos en el suelo, sino sobre los arbustos bajos y cerca de agua corriente. Tienen dos caracteres singulares; el primero es que todas las plumas que cubren la cabeza y el cuello son espesas y duras, mientras que las del vientre y del obispillo son suaves y adelgazadas; y el segundo que la uña del dedo poste-

(1) Este es el nombre que dan los Arabes al cuclillo de Egipto, con arreglo al grito que tiene, el cual escriben *heut, heut*.

rior interno es larga y recta como la de nuestra alondra.

La hembra (pues no tengo ninguna noticia cierta acerca del macho) tiene la cabeza y la parte superior del cuello de un verde oscuro, con algunos visos de acero pulido; las coberteras superiores de las alas son de un rojo verdoso; las remeras, rojas con puntas de verde luciente, excepto las tres últimas que son enteramente de este color, y las dos ó tres precedentes que son de estos dos colores mezclados; el dorso es pardo con visos verdosos; el obispillo es tambien pardo, así como las coberteras superiores de la cola, cuyas pennas son de un verde luciente con visos de acero pulido; la garganta y toda la parte inferior del cuerpo es de color blanco rojizo, mas claro debajo del vientre que en las partes anteriores y costados; el iris es de un rojo vivo, el pico negro, y los pies negruzcos.

Su longitud total es de unas diez y siete á diez y nueve pulgadas; el pico tiene unas veinte líneas, y las aberturas de la nariz, que son muy estrechas, tres líneas y media; el tarso veinte y cuatro líneas y media, y la uña posterior interna de diez á once líneas; las alas tienen de siete á ocho pulgadas y algo mas; la cola nueve pulgadas y cuatro líneas, está compuesta de diez pennas cuneiformes, y es unas cinco pulga-

das y diez líneas mas larga que las alas recogidas.

Sonnini, á quien debo el conocimiento de esta ave, y todo cuanto de ella he dicho, añade que tiene la lengua ancha y levemente recortada por la punta, y que el estómago es como el del cuclillo de Europa; el tubo intestinal es de unas veinte y tres pulgadas y cuatro líneas, y tiene dos ciegos, de los que el mas corto tiene una pulgada y dos líneas.

Despues de haber comparado atentamente y en todas sus partes esta hembra con el ave representada en las estampas iluminadas con el nombre de *cuclillo de Filipinas*, me parece que puede considerarse esta última como el macho, ó á lo menos como una variedad en la especie. Tiene la misma talla, las mismas dimensiones relativas, el mismo espolon de alondra, la misma aspereza en las plumas de la cabeza y del cuello, y la misma cola cuneiforme; únicamente sus colores son mas oscuros, porque, á escepcion de sus alas, que son rojas como en el huhú, todo lo demás de su plumaje es de un negro lustroso. El ave descrita y representada por Sonnerat en su *Viaje á nueva Guinea*, con el nombre de *cuclillo verde de Antigua*, se parece tanto á este de que acabo de hablar, como que lo que digo del uno se aplica naturalmente al otro.

Tiene la cabeza, el cuello, el pecho y el vientre de un verde oscuro que tira á negro; las alas son de un rojo oscuro subido; la uña del dedo interno es más delgada y tal vez algo mas larga; todas sus plumas son generalmente recias y tiesas; y sus barbas adelgazadas, y cada una es un nuevo cañon guarnecido de otras barbas mas cortas. La cola verdaderamente no parece cuneiforme en la figura; pero será tal vez por inadvertencia. Este cuclillo no es mas pequeño que el de Europa.

En fin, el ave de Madagascar, llamada tulú, tiene con la hembra del huhú de Egipto los mismos puntos de semejanza que los que he observado en el cuclillo de Filipinas; su plumaje no es tan oscuro, especialmente en la parte anterior, donde el negro está amenizado por algunas manchas de color rojo claro. En algunos individuos el color aceitunado se cambia en negro sobre el cuerpo, y está sembrado de manchas longitudinales blanquizas, que se ven tambien sobre las alas; lo que me induciria á creer que son cuclillos jóvenes del año, con tanta mayor razon, cuanto que en este género de aves cambian mucho, como es sabido, los colores del plumaje en la primera muda.

VI.

EL RUFALBINO.

Cuculus senegalensis. L.

FACILMENTE se verá que el nombre que hemos dado á este cuclillo del Senegal, representado con el nombre de *cuclillo del Senegal*, es relativo á los dos colores dominantes de su plumaje, esto es, el rubio y el blanco. Cuando está posado, su cola, que abre como el cua á modo de abanico, está casi siempre en movimiento. Su grito no es mas que un ruido semejante al que se hace tocando con la lengua al paladar. Tiene, como los dos precedentes, la uña del dedo posterior interna rectamente prolongada y hecha como el espolon de las alondras; la parte superior de la cabeza y del cuello es de color negruzco, y los lados de cada pluma de color mas subido, y sin embargo mas brillante; las alas, pennas y cobérreras son rojas, y aquellas algo oscuras por la punta; el dorso es de un rojo muy oscuro; el obispillo y las coberteras superiores de la cola están rayados trasversalmente de pardo claro en campo pardo mas subido; la garganta,

la parte anterior del cuello y toda la inferior del cuerpo son de un blanco sucio, solo que las plumas de la garganta y del cuello tienen la costilla mas brillante, y el resto de la parte inferior del cuerpo está rayado trasversal y finamente de un color mas claro; la cola es negruzca; el pico negro, y los pies de un gris oscuro. Su cuerpo no es mucho mayor que el de un mirlo; pero tiene la cola mucho mas larga.

Su longitud total es de diez y siete pulgadas y media á diez y ocho y media y algo mas; el pico tiene diez y siete líneas y media; el tarso algo mas de veinte y dos, y la uña del dedo posterior interno unas seis líneas; su vuelo es de un pie y diez ú once pulgadas; la cola tiene nueve pulgadas y cuatro líneas, está compuesta de diez pennas cuneiformes, y es unas cuatro pulgadas y ocho líneas mas larga que las alas recogidas.

VII.

EL BUTSALIC.

Cuculus scolopaceus. L.

EDWARDS encontraba tanta semejanza entre este cuclillo de Bengala y el de Europa, que le pareció deber indicar especialmente los puntos de diferencia que hacen de él, segun su modo de ver, una especie distinta. Véanse aquí estas diferencias, además de las del plumaje, que son harto patentes, y que siempre se podrán conocer por medio de la comparacion de las figuras ó de las descripciones.

Es mas de una tercera parte mas pequeño, aunque de forma mas prolongada; y su cuerpo, medido entre el pico y la cola, tiene media pulgada mas que el del cuclillo ordinario; además de esto tiene la cabeza mas abultada, las alas mas cortas, y la cola mas larga á proporcion.

El pardo es el color dominante del butsalic, el cual es mas subido y manchado de un pardo mas claro en la parte superior, y menos subido y manchado de blanco, de anaranjado y de ne-

gro en la parte inferior; las manchas de pardo claro ó rojizo forman, por la disposición en que se hallan colocadas sobre las pennas de la cola y de las alas, un rayado trasversal algo inclinado hácia la punta de las pennas; el pico y los pies son amarillentos.

Su longitud total es de quince á diez y seis pulgadas y mas; su pico tiene de catorce á quince líneas, el tarso de trece á catorce, y la cola unas ocho pulgadas y dos líneas, está compuesta de diez penñas cuneiformes, y es unas cinco pulgadas y diez líneas mas larga que las alas plegadas.

VIII.

EL CUCLILLO VARIEGADO DE MINDANAO.

Cuculus mindanensis. L.

ESTA ave está en efecto tan variegada, que á primera vista podria tomarse su retrato iluminado fielmente, pero dibujado sobre menor escala, por el de un cuclillo jóven de Europa. Tiene la garganta, la cabeza, el cuello y toda

la parte superior del cuerpo manchados de blanco ó de rojo mas ó menos claro, en campo pardo, que tambien es variable, y tira á verde dorado mas ó menos brillante en toda la parte superior del cuerpo, incluso las alas y la cola; pero las manchas cambian de disposición en las remeras, donde forman rayas trasversales de un blanco puro en lo exterior y teñido de rojo en lo interior, y en las rectrices, donde forman rayas trasversales de color rojizo; el pecho y toda la parte inferior del cuerpo hasta el extremo de las coberteras inferiores de la cola son blancas, y rayadas trasversalmente de negruzco; el pico es tambien negruzco en la parte superior, y rojizo en la inferior, y los pies son de color gris oscuro.

Este cuclillo se encuentra en Filipinas, y es mucho mayor que el de Europa.

Su longitud total es de diez y seis pulgadas y once líneas; el pico tiene diez y siete líneas y media; el tarso lo mismo; el dedo mas largo cerca de veinte líneas, y el mas corto algo mas de ocho líneas; su vuelo veinte y dos pulgadas y nueve líneas, la cola ocho pulgadas y dos líneas, está compuesta de diez penñas con corta diferencia iguales, y es unas cinco pulgadas y tres líneas mas larga que las alas recogidas.

IX.

EL CUIL.

Cuculus honoratus. L.

TAL es el nombre que dan los habitantes de Malabar á esta ave, y que deben adoptar todas las demas naciones para evitar confusion. Es una especie nueva, que se debe á Mr. Poivre, y difiere de la precedente, no solo por el tamaño, que es menor, sino tambien por su pico mas corto y por su cola, cuyas pennas son muy desiguales entre sí.

Esta ave tiene la cabeza y toda la parte superior del cuerpo de color ceniciento-negruczo manchado de blanco con regularidad; la garganta y toda la parte inferior del cuerpo blancas y rayadas trasversalmente de ceniciento; las pennas de las alas son negruzcas, y las de la cola cenicientas, y rayadas unas y otras de blanco; el iris es de color anaranjado claro, y el pico y los pies de un ceniciento poco subido.

El cuil es algo mas pequeño que el cuclillo ordinario; y lo veneran en la costa de Malabar,

sin duda porque se alimenta de insectos dañinos.

Su longitud total es de trece pulgadas y cinco líneas; el pico tiene una pulgada y cerca de una línea; el tarso cerca de una pulgada; la cola seis pulgadas y cuatro líneas, está compuesta de diez plumas cuneiformes, pues apenas tiene el par esterno la mitad de la longitud del par intermedio; y es cuatro pulgadas y una línea mas larga que las alas recogidas.

X.

EL CUCLILLO PARDO VARIEGADO DE NEGRO.

Cuculus tahitius. L.

Todo lo que se sabe de este cuclillo, á mas de lo que anuncia su denominacion, es que tiene la cola larga, y que se encuentra en las islas de la Sociedad (1), donde esta ave es conocida con el nombre de *ara wereroa*. La relacion del segundo viaje del capitan Cook es la única obra en que se hace mencion de él, y de esta hemos

(1) Se sabe que estas islas estan situadas en los mismos mares que la isla de Otaiti.

sacado la corta noticia que publicamos, con el objeto únicamente de escitar á los navegantes que tienen afición á la historia natural, á que adquieran conocimientos mas exactos sobre esta especie nueva, y en general sobre todos los animales extranjeros.

XI.

EL CUCLILLO PARDO PUNTEADO DE ROJO.

Cuculus punctatus. L.

ENCUÉNTRASE esta ave en las Indias orientales y hasta en las Filipinas. Tiene la cabeza y toda la parte superior del cuerpo salpicadas de pintas rojas en campo pardo; pero las pennas de las alas y de la cola, y las coberteras superiores de estas tienen rayas trasversales en lugar de pintas; todas las réctrices tienen el extremo rojo claro; la garganta y toda la parte inferior del cuerpo están rayadas trasversalmente de pardo negruzco en campo rojo, y vese una mucha oblonga de color rojo claro debajo de los ojos; el iris es de un rojo amarillento;

el pico de color de hasta, y los pies de un gris oscuro.

La hembra tiene la parte superior de la cabeza y del cuello menos salpicada de pintas; y la inferior del cuerpo de un rojo mas claro.

Este cuclillo es mucho mayor que el de nuestras comarcas, y casi igual á una paloma romana.

Su longitud total es de unas diez y ocho á diez y nueve pulgadas; el pico tiene cerca de veinte líneas; el tarso lo mismo; su vuelo tiene veinte y seis pulgadas y diez líneas; la cola nueve pulgadas y cuatro líneas, está compuesta de diez pennas cuneiformes, y es unas cinco pulgadas mas larga que las alas recogidas.

El individuo descrito por Sonnerat no tenia la mancha roja debajo de los ojos; y lo que constituye aun mayor semejanza, las pennas de su cola eran iguales entre sí como en el cuclillo manchado de la China, de suerte que no se debe referir tal vez este individuo á la especie de que aquí se trata mas que como una variedad



XII.

EL CUCLILLO MANCHADO DE LA CHINA (1).

Cuculus maculatus. L.

Lo que únicamente conocemos de esta ave es la forma exterior y su plumaje. Es del corto número de los cuclillos, cuya cola no es cuneiforme. Tiene la parte superior de la cabeza y del cuello de color negruzco uniforme, á escepcion de algunas manchas blanquizcas que se ven encima de los ojos; toda la parte superior del cuerpo, incluidas las pennas de las alas y sus coberteras, es de un gris subido y verdoso, variegado de blanco y embellecido con visos de un dorado oscuro; las timoneras están

(1) Este es el nombre que dá Mauduit á esta especie nueva que ha tenido á bien remitirme para que la examine, así como lo verifica de todas las piezas de que se compone su rico gabinete, con una puntualidad y franqueza que honran tanto su carácter como su celo por los progresos de los conocimientos científicos.

rayadas de los mismos colores; la garganta y el pecho variegados con bastante regularidad de pardo y de blanco; lo restante de la parte inferior del cuerpo y las piernas están rayadas de estos mismos colores, así como las plumas que caen de la parte inferior de la pierna sobre el tarso y hasta el origen de los dedos; el pico es negruzco en la parte superior y amarillo en la inferior, y los pies amarillentos.

Su longitud total es de unas diez y seis pulgadas y cuatro líneas; el pico tiene unas veinte líneas; el tarso una pulgada y dos líneas; la cola siete pulgadas y siete líneas, está compuesta de diez pennas con corta diferencia iguales entre sí, y es cinco pulgadas y tres líneas mas larga que las alas recogidas.



XIII.

EL CUCLILLO PARDO Y AMARILLO DE VIENTRE RAYADO.

Cuculus radiatus. L.

Esta ave tiene la garganta y los lados de la cabeza de color de hez de vino; la parte supe-